



## III Conferencia Internacional sobre los Pequeños Estados Insulares en Desarrollo

William Calvo. Jefe de Delegación. Apia-Samoa, 1-4 de septiembre de 2014

---

Cotejar con la alocución

Talofa!

Señor Presidente, Distinguidos participantes,

Deseo expresar primero el agradecimiento y más sincera felicitación del Gobierno de Costa Rica al Gobierno del Estado Independiente de Samoa por la impresionante organización de esta importante Conferencia Internacional sobre el desarrollo sostenible de los Pequeños Estados Insulares en Desarrollo. Agradecemos la hospitalidad con la que hemos sido recibidos y la oportunidad de encontrarnos en este hermoso país.

Señor Presidente,

Costa Rica reconoce la importancia de tomar medidas urgentes y concretas para hacerle frente a los retos de vulnerabilidad que poseen los Pequeños Estados insulares en Desarrollo, en particular, es fundamental avanzar hacia la plena implementación del Programa de Acción de Barbados, y la Estrategia de Mauricio para la Ejecución Ulterior del Programa de Acción para el Desarrollo Sostenible de los Pequeños Estados Insulares en Desarrollo. Es necesario encontrar soluciones innovadoras a los grandes retos que enfrentan los Pequeños Estados Insulares en Desarrollo, a través de la puesta en marcha de partenariados que involucren a todos los actores relevantes, y que permitan apoyar la implementación de las Modalidades de Acción definidas en la Ruta de Samoa (Samoa Pathway), cuyas negociaciones se llevaron a cabo en Nueva York a lo largo del presente año.

El cambio climático y el aumento del nivel del mar siguen representando un riesgo de primer orden para los Pequeños Estados Insulares y para algunos, representan la más grave de las amenazas a su supervivencia y viabilidad. Por ello, consideramos fundamental acelerar el proceso de puesta en marcha del Fondo Verde para el Clima. Es crucial avanzar en su capitalización, particularmente por parte de los países desarrollados, de tal forma que los países en vías de desarrollo, incluyendo los Pequeños Estados Insulares, puedan disponer de recursos financieros necesarios para enfrentar los efectos del cambio climático y poder desarrollar soluciones más efectivas y duraderas enfocadas en la adaptación y mitigación, con el fin de contribuir a que estos Estados logren alcanzar el desarrollo sostenible. Hacemos

por lo tanto un llamado a los países desarrollados para que cumplan con el objetivo de movilizar 100 mil millones de dólares anuales al año 2020, con la intención de atender las necesidades de los países en vías de desarrollo.

Costa Rica reconoce que las tendencias globales emergentes provocadas por los desastres naturales y los efectos adversos del cambio climático nos obligan a mirar el panorama general, incluyendo los efectos del desplazamiento humano involuntario. Creemos que iniciativas, tales como la Iniciativa Nansen sobre el desplazamiento transfronterizo inducidos por desastres naturales, establecerá las bases necesarias para una agenda de protección y prevención que garantice los derechos fundamentales de las personas involucradas.

Es necesario también que la comunidad internacional contribuya con la creación de sociedades resilientes que estén mejor preparadas para los efectos de los desastres naturales y otros efectos del cambio climático. En este sentido, es importante promover el acceso a la asistencia técnica y el financiamiento de sistemas de alerta temprana, reducción del riesgo de desastres, respuesta y recuperación posterior a los desastres, así como mayor cooperación e inversión en sistemas de gestión de riesgo de desastres.

Desde nuestra perspectiva, estos esfuerzos deben estar acompañados con un uso equilibrado de los recursos disponibles en los ecosistemas terrestres y marinos, así como una gestión institucional adecuada que garantice la creación de sociedades pacíficas y seguras que al mismo tiempo garanticen el pleno disfrute de los Derechos Humanos de los ciudadanos. Estos son factores indivisibles de un verdadero desarrollo sostenible.

Señor Presidente,

Los Pequeños Estados Insulares en Desarrollo son en su mayoría importadores netos de alimentos, por lo que resultan altamente vulnerables a la disponibilidad y volatilidad excesiva de los precios de los productos básicos. Por ello, es esencial promover el uso de prácticas sostenibles en la agricultura, ganadería, silvicultura, pesca y acuicultura para mejorar la seguridad alimentaria y nutricional, al tiempo que se garantice una gestión sostenible de los recursos hídricos. Es fundamental promover mercados nacionales e internacionales abiertos y eficientes, así como garantizar el acceso a los mercados mundiales de alimentos en particular durante los períodos de mayor volatilidad.

De igual forma, resulta de la mayor importancia fortalecer el apoyo internacional a fin de reducir la disparidad tecnológica entre los países desarrollados y en vías desarrollo, incluida la brecha digital, mediante la adopción de medidas apropiadas tendientes a superar los problemas de infraestructura básica, en particular la disponibilidad, el acceso, la asequibilidad y la calidad de la electricidad y los servicios móviles y de banda ancha.

Debido a estas vulnerabilidades y a la necesidad aumentar los niveles de resiliencia de los Pequeños Estados Insulares en Desarrollo, es primordial fortalecer la cooperación internacional y garantizar partenariados y alianzas genuinas y duraderas en los ámbitos local, nacional, regional e internacional a fin de abordar las necesidades y prioridades de desarrollo de estos países. Estos partenariados y alianzas deben involucrar a las personas, los gobiernos, la sociedad civil, el sector privado, el Sistema de las Naciones Unidas y organizaciones internacionales relevantes y deben abordar áreas estratégicas como las ya descritas, así como las relacionadas al turismo sostenible y la energía, entre otras.

Es crucial fortalecer la cooperación internacional, en particular Norte-Sur, Sur-Sur y triangular y muy especialmente la cooperación entre Pequeños Estados Insulares. La cooperación internacional será particularmente relevante en aspectos como la transferencia de tecnología fiable, asequible, moderna y ambientalmente adecuada para lograr los objetivos de desarrollo sostenible.

Costa Rica cree que es fundamental que consideremos nuevos enfoques de cooperación más específicos entre los Pequeños Estados Insulares en Desarrollo y los otros países que no somos Estados Insulares, pero que compartimos retos, vulnerabilidades y aspiraciones en nuestro camino hacia el desarrollo sostenible. Por esa razón, Costa Rica, que ostenta la Presidencia del Foro de Vulnerabilidad Climática, organizó, en conjunto con Las Maldivas, el PNUD, la OIM y el Centro de Cambio Climático del CARICOM, un evento paralelo que se concentró en sugerencias prácticas para impulsar respuestas a los retos del desarrollo sostenible. Al respecto, los participantes resaltaron el papel del Foro en la construcción de una voz colectiva de los países vulnerables, que sea fuerte y que contribuya a forjar consensos de forma progresiva respecto a la necesidad de que estas perspectivas estén debidamente reflejadas en el nuevo régimen climático posterior a 2015 y que contribuya a promover la cooperación Sur-Sur y el intercambio de conocimiento en respuesta a los retos que nos plantea el cambio climático.

Señor Presidente,

Como Estado pequeño, Costa Rica comparte vulnerabilidades con los Pequeños Estados Insulares en Desarrollo, pero sobre todo comparte potencialidades. Esta es una forma de entender las relaciones internacionales y de enfrentar nuestros retos comunes, permitiéndonos crear alianzas genuinas y promover iniciativas de largo plazo.

Esta importante Conferencia nos brinda una excelente oportunidad para aprovechar esas potencialidades y unir esfuerzos a fin de generar propuestas para solventar los grandes retos que siguen enfrentando los Pequeños Estados Insulares en Desarrollo. En el centro del debate está la necesidad urgente no solo de reducir la vulnerabilidad y aumentar la resiliencia de los Pequeños Estados Insulares en Desarrollo, sino de hacer frente de manera efectiva a los problemas estructurales que enfrentan estos Estados y que les impiden transitar hacia una senda de desarrollo sostenible.

Muchas gracias.